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Der Frühling ist da und auch der Sommer lässt sich schon blicken. In dieser Zeit gibt es                                 
immer viel zu berichten, u.a. über die unerwartet verkürzte Fahrradsternfahrt vom letzten                       
Sonntag, das anstehende Stadtradeln 2016 in Düsseldorf und Umgebung sowie die neue                       
DüsseldorferRadkampagne, die unser Sprecher Burkhard Karp zum Auftakt begleitet hat.                   
Vor allem aber gibt es viele weitere Infos von und über unsere Aktiven, vorn dabei Hans                               
Jörgens, der in Velbert zur festen Einrichtung und zum geschätzten Ansprechpartner                     
geworden ist. Dies spiegelt sich auch in einem umfangreichen WAZInterview mit ihm und                         
Elke Seipp wieder, über das wir berichten. Hans Jörgens hat den VCD auch beim ersten                             
Velberter Umwelttag vertreten und hat hierzu Fotos bereitgestellt. Nicht zuletzt berichtet er                       
kurz vom Tag gegen Lärm und kommentiert außerdem eine mögliche Rheinvertiefung aus                       
dem Bundesverkehrswegeplan. Nicht vergessen dürfen wir Iko Tönjes, der ein kurzes                     
Update zur Luftrheinhaltung liefert und die Zusammenfassung eines spannenden                 
Gastvortrags von Gerrit Krause zum Thema (Handy)Strahlung und Mobilität. Mehr Inhalt                     
geht eigentlich nicht, viele Erkenntnisse beim Lesen wünscht, 

für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann  Neuss 
Holger Baten 
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Termine 

Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das regelmäßige Treffen des Kreisverbands findet am 2. Donnerstag jeden Monats statt.                       
Alle Mitglieder und Interessierte sind herzlich willkommen. 

● Wann? Do., 12.05.2016, 19:30 Uhr 
● Wo? VCDBüro Düsseldorf Grupellostr. 3 

Critical Mass 
Die Critical Mass (kurz: CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum                             
gemeinsamen Radfahren (Fahren als Verband). 

● Wann? Fr., 13.05.2016, 19:00 Uhr (jeden 2. Freitag eines Monats) 
● Wo? Fürstenplatz 



Vormerken: 

● Do., 09.06.2016, 19:30 Uhr: Nächstes Monatstreffen des VCDKreisverbands 
 

Verkehrsnachrichten 

     
Düsseldorf: Fahrradsternfahrt 2016 des ADFC 

Laut rponline hatte die diesjährige Sternfahrt am letzten Sonntag rund 1500 Teilnehmer, der                         
ADFC schreibt von ca. 2000 Mitradlern. Leider musste die Strecke nach einer 25 minütigen                           
Zwangspause aufgrund von konkurrierenden Protestmärschen von ca. 16km auf ca. 9km                     
stark verkürzt werden. So entfielen der Rheinufertunnel und auch die KÖ. Der ADFC war                           
entsprechend enttäuscht und kündigte nachträglichen Gesprächsbedarf mit der Polizei an. 

Artikel auf rponline.de: http://bit.ly/21U0Ixw  
WebSeite des ADFC: http://adfcsternfahrt.org/  
 
Düsseldorf: Start der Radkampagne "Düsseldorf tritt an"  

Am Donnerstag, dem 21.04., startete die Stadt mit einer Radparade durch die Innenstadt                         
ihre auf Jahre angelegte Radkampagne. Am Treffpunkt Burgplatz wurden wir mit Westen,                       
Jacken und Basecaps sowie nach Wunsch mit Materialien ausgestattet. Begleitet wurden wir                       
von einem PromotionTeam und einem RadCafé mit bekannt gutem Kaffee. Für unseren                       
Schutz sorgten  sachgemäß  die Radstaffeln der Polizei und des Ordnungsamts! Mit von                           
der Partie waren sowohl der Verkehrsdezernent Dr. Stephan Keller als auch die Leiterin des                           
Amts für Verkehrsmanagement, Andrea Blome. 

Bei fantastischem Wetter starteten wir um elf             
Uhr, um am Carschhaus und am Schadowplatz             
(Siehe Foto rechts, Quelle: Burkhard Karp) Halt             
zu machen. Dort suchten wir mit Passanten das               
Gespräch und konnten auch das eine oder             
andere Infomaterial loswerden. Dieses Material         
besteht aus den üblichen Dingen wie Taschen,             
Fahrradstadtplänen, DRoutenplan in     
Spiralblockform und  neu  aus einer             
Fahrradapp "Radschlag" (Android, iOS), die         
neben der bekannten Navigation auch aktuelle           
Nachrichten aus dem Fahrradbereich zum         
Benutzer bringen soll. 

Wir alle, VCD, ADFC, Aktive und die             
Fahrradläden der Stadt sind angehalten, diese           
Möglichkeit zu nutzen und unsere Aktionen so             
und damit zu bewerben. Neben diesen, den inneren Kreis erreichenden Maßnahmen,                     
werden auch großflächige Plakate und Anzeigen geschaltet, so dass die Botschaft nach                       
außen reicht. Wir wünschen uns und der Kampagne, dass dies Erfolg hat! 

http://bit.ly/21U0Ixw
http://adfc-sternfahrt.org/


Am Zielort, dem Marktplatz, gab es einen Fototermin mit dem OB Geisel und Tour de                             
FranceVertretern. Ein Dankeschön und eine Verabschiedung der engagierten Teilnehmer                 
am Zielort gab es leider nicht, womit ein merkwürdiger Beigeschmack geblieben ist.                       
Geblieben ist dennoch ein sehr schöner Tag mit guten Gesprächen und kleinem                       
Sonnenbrand! [BK] 

Artikel zur Aktion auf rponline.de: http://bit.ly/1Zyasvy  
 
 
Düsseldorf / Mettmann: Stadtradeln 2016 

Das Stadtradeln hat in den Städten des Kreises Mettmann schon begonnen. In Velbert gibt                           
es ein VCDTeam, das pünktlich am 1. Mai gestartet ist. Für dieses Team wünschen wir uns                               
noch Verstärkung. Wer es unterstützen möchte, kann sich noch bis zum 21. Mai anmelden                           
und bis zum 28. Mai auch nachträglich seine geradelten Strecken eintragen. 

In Düsseldorf fällt das Stadtradeln in den September. Erste Teams haben sich schon in die                             
Liste eingetragen. Wird es auch ein VCDTeam in der Landeshauptstadt geben? Dann                       
sollten wir bald einen Teamleiter oder eine Teamleiterin finden und bekannt machen. Ich bin                           
im September wieder frei, im Düsseldorfer Team mitzuradeln.[HJ] 

Internetseite der Kampagne: www.stadtradeln.de  
 

Kurzmeldung: Manipulationen der Fahrzeughersteller (auch) beim Luftwiderstand 

Die gemeinnützige Forschungsorganisation International Council on Clean Transportation               
(ICCT) hat ermittelt, dass etwa ein Drittel der "Lücke" zwischen offiziellen und realen                         
Kraftstoffverbräuchen auf zu niedrige Angaben für Reibungs und Luftwiderstände                 
zurückgeht.[HB] 

Meldung auf klimaretter.de: http://bit.ly/1T7YsT3  
 

Neues aus dem VCD 
 
Düsseldorf: Status zur Luftreinhaltung 2016  

Anlässlich einer Presseanfrage hat Iko Tönjes ein Stichpunktpapier zur aktuellen Lage der                       
Luftreinhaltung in Düsseldorf erstellt.  

Die Thesen: 
● Dieselfahrzeuge sind der wesentliche Faktor für das StickoxidProblem. Das kann                   

nur auf Bundesebene gelöst werden. 
● Die Stadt Düsseldorf versucht eine Wende zum nachhaltigen Verkehr, nach                   

jahrelangem Stillstand unter SchwarzGelb. Da ist es nicht richtig, gegen die Stadt zu                         
klagen. 

● Plaketten und Umweltzonen beziehen sich nur auf Feinstaub und sind bisher gegen                       
Stickoxide wirkungslos. Überhaupt ging es hauptsächlich darum, Pkws per „grüner                   

http://bit.ly/1Zyasvy
http://www.stadtradeln.de/
http://bit.ly/1T7YsT3


Plakette“ ein UmweltMäntelchen umzuhängen. Die Diskussion um die blaue                 
Plakette läuft noch. 

● Eine veränderte Verkehrspolitik verbessert gleichzeitig Luftqualität, Lärmsituation und               
weitere Faktoren der städtischen Nachhaltigkeit. 

Forderungen an Bund und Land: 
● Dieselsteuer auf Benzinsteuer erhöhen 
● Steuerliche Vorteile für Firmenwagen und –parkplätze abschaffen, ÖV gleichstellen 
● Blaue Plakette mit notwendigen StickoxidGrenzwerten einführen 

Forderungen an die Stadt: 
● Sicheres Radwegenetz zügig schaffen 
● Beschleunigung von Bahn und Bus vorantreiben 
● Keine kostenlosen öffentlichen Parkplätze 
● Pförtnerampeln zur Reduzierung und Verflüssigung des Verkehrs 
● Abgasreinigung bei städtischen Fahrzeugen und Bussen verbessern 
● Ausreichende Kapazitäten im öffentlichen Regionalverkehr (Bahn und Bus) 
● Mobilitätsmanagement und Informationskampagnen zum nachhaltigen Verkehr 
● Neue innere Umweltzone für blaue Plakette ist zwingend nötig und vorzubereiten. 

CityMaut ist keine gute Lösung, denn erstens wäre sie rechtlich neu einzuführen, was                         
politisch unrealistisch ist, und zweitens ist sie aufwändig und kann durch Einfahrtverbote und                         
ParkraumBewirtschaftung ersetzt werden. 

Weitere Stichworte zum Hintergrund: 
● Grüne Plakette für Diesel = Euro 4 = 250 mg NOx/km; Blaue Plakette = Euro 6 = 80                                   

mg/km 
● Grenzwert des Jahresmittels liegt bei 40 µg/m³, aktuelle Werte liegen bei ca. 60 µg. 
● Stickoxide greifen Atemwege an, sie verursachen auch HerzKreislaufKrankheiten               

und Krebs 
● Zeitreihe: Feb 13 – Ablehnung einer Fristverlängerung für die Einhaltung der                     

LuftGrenzwerte durch die EU; Einleitung eines Vorverfahrens für ein                 
Vertragsverletzungsverfahren; 18.6.15 – Mahnschreiben der EU an Deutschland;               
Nov 15 – Klageeinreichung durch die DUH; [IT] 

 

 
Velbert: Interview mit den VCDVorständen Elke Seipp und Dr. Hans Jörgens 
 
Insbesondere für Ihren Einsatz in Velbert wurde die Arbeit von                   
Dr. Hans Jörgens (siehe Bild rechts, Quelle: WAZ) und Elke                   
Seipp in einem Interview der WAZ gewürdigt. Hans Jörgens                 
konnte dabei vielleicht auch mit einigen Vorurteilen gegen den                 
ökologischen Verkehrsclub aufräumen:  

 
„So wenig Auto wie möglich, so viel wie nötig!“ Und dann                     
bestenfalls immer von vielen Menschen genutzt. – Nach dieser                 
Maxime kümmern sich die Mitstreiter vom Verkehrsclub             



Deutschland (VCD) ganzheitlich um das Thema Mobilität und mischen sich vor Ort ein. „Wir                           
sind für einen umweltfreundlichen und menschenfreundlichen Verkehr. Ohne Bevorzugung                 
oder Verteufelung“, stellt Dr. Hans Jörgens klar. „Wir kümmern uns um alles – von der                             
Schuhsohle bis zum Flieger“.  
 
Im Artikel werden einige Themen der letzten Zeit und ggf. der Zukunft angerissen, u.a.: 

● SBahnHaltepunkt RatingenHösel  
● Panoramaradweg Niederbergbahn 
● Radanschluss Velberter Gewerbegebiet Talstraße 
● Radanschluss der Velberter Innenstadt 
● SchnellbusVerbindung Velbert/Düsseldorf 

 
Wir freuen uns über die mediale Aufmerksamkeit! [HB] 
 

Artikel in derwesten.de: http://bit.ly/1s8lNs3  

 
VCD unterstützt den 1. Velberter Umwelttag 
 
Der VCD hat sich beim ersten Umwelttag in Velbert                 
mit einer Präsentation (siehe Fotos, Quelle: Hans             
Jörgens) beteiligt. Wir haben mit einer           
EFahrradFirma aus Velbert (emotion)       
zusammengearbeitet, sie hat unsere Fläche mit           
ihren Rädern umrahmt. Das Lastenrad konnten           

viele Besucher probefahren. Außerdem       
blies der Wind recht kräftig. So kam             
Bewegung in die sonst starre Szene, denn             
die modernen Elektroautos konnte man         
nicht ausprobieren. Mercedes hat uns         
aber mit einem Salzsack aus dem           
Kofferraum ausgeholfen, damit wir die         
BeachFlag vor dem Wegfliegen sichern         
konnten.[HJ] 

 

Kreis Mettmann: Bericht vom Tag gegen Lärm 
 
Zum Tag gegen Lärm hat unser Kreisverband keine besondere Aktion gestartet. Hans                       
Jörgens hat mit dem direkt gewählten MdB für Ratingen, Heiligenhaus, Velbert und Wülfrath,                         
Peter Beyer (CDU), ein Gespräch darüber geführt, was in dieser Legislaturperiode noch aus                         
der Berliner Gesetzesküche zu erwarten ist. Hatten doch die beiden Regierungsparteien in                       
ihrer Koalitionsvereinbarung ordnungsrechtliche Maßnahmen für den Fall in Aussicht                 
gestellt, dass das Kriterium, die Hälfte der noch lauten Güterwagen auf leisere Bremsen                         
umzustellen, nicht erreicht wird. Dazu sollte in diesem Jahr ein Monitoring stattfinden.  
 

http://bit.ly/1s8lNs3


Auch MdB Beyer ist an Maßnahmen interessiert, die die Bahn leiser machen, gehört doch                           
die Güterzugstrecke 2324 durch Ratingen zu seinem Wahlkreis. Er hat daher gezielt über                         
diesen Punkt mit dem Vorstandsmitglied der Deutschen Bahn Ronald Pofalla gesprochen.                     
Das Ergebnis: Die Deutsche Bahn wird in Ratingen nichts unternehmen, was den dort                         
herrschenden Bahnlärm verringern könnte. [HJ] 
 

Gastvortrag von Gerrit Krause über Strahlenschutz im Verkehr 

Beim letzten Monatstreffen des Kreisverbands stellte VCDMitglied Gerrit Krause in seinem                     
Vortrag die Verbindung zwischen Verkehr und Strahlungsbelastung durch mobile Telefone                   
her. Gerrit Krause ist Vertreter der "Landes Initiative Mobilfunk / ElektroSmog NRW" bzw.                         
der Umwelt und Verbraucherorganisation diagnose:funk. VCDVorstandssprecher Burkhard             
Karp fasst den Vortrag zusammen: 

Mobilfunk in geschlossenen Räumen jeglicher Art führt zu einer erhöhten Sendeleistung des                       
Handys, um über das Hindernis (z.B. die Wände des Hauses) hinaus kommunizieren zu                         
können.  

Nun ist der Ansatz von Gerrit           
Krause und seinen Mitstreitern so         
einfach wie bestechend: Durch       
Ausstattung der Innenräume mit       
sogenannten FemtoZellen (siehe     
Grafik links, Quelle:     
diagnose:funk) kann mit einem       
Bruchteil der Sendeleistung     
gearbeitet werden. Denn diese       
strahlen nach innen, zum       
Mobilfunkgerät hin, und halten       
nach außen die Verbindung zu         
den Mobilfunkanbietern. 

Wie schlecht der Mobilfunkempfang in Innenräumen ist, kann man auch in den eigenen 4                           
Wänden sehen: Man bewegt sich mit Blick auf den "Empfangsbalken" im HandyDisplay                       
langsam durch die eigene Wohnung weg von den Fenstern. Schon dann kann man das                           
Verschwinden von einem oder mehrerer Balken (=schlechterer Empfang) beobachten. 

Die FemtoZellen sorgen hier aufgrund ihrer größeren Nähe dafür, dass so etwas nicht mehr                           
bemerkbar ist. Hier ist zudem ein moderner Mobilfunk wie UMTS von Vorteil, denn bei                           
diesem steigert das Handy Schritt für Schritt die Sendeleistung, bis eine Verbindung                       
hergestellt werden kann. Ältere Standards hingegen senden u.U. mit voller Leistung (auch                       
WLAN sendet immer mit voller Leistung). 

Wo ist hier der Zusammenhang mit dem VCD? Wie oben geschrieben geht es um eine                             
Lösung für Innenräume, also natürlich auch Autos, Busse oder jegliche Bahnen. Man stelle                         
sich einen morgendlichen Schulbus mit einer Vielzahl von Schülern vor, alle am Handy, alle                           
Online. Der Bus ist aus Metall und Glas gefertigt, der den Mobilfunk zwar nicht vollständig                             



verhindert, aber erheblich abschirmt! Hier kommt es mutmaßlich zu einer hohen                     
Strahlenbelastung für jedermann, auch für Unbeteiligte! [BK] 

Link zur Webseite von Diagnose Funk: https://www.diagnosefunk.org/  
 

Kommentar 
     

Heute vom Dr. Hans Jörgens zur möglichen Rheinvertiefung bei Düsseldorf 

Alarm! Rheinvertiefung zwischen Düsseldorf und Duisburg: In den vergangenen Wochen                   
haben sich mehrere VCDAktive (Dazu hier mein aufrichtiger Dank!) um die Formulierung                       
einer Stellungnahme zum Bundesverkehrswegeplan gekümmert. Dabei ging es               
ausschließlich (oder habe ich da was übersehen?) um den Straßen und Schienenverkehr in                         
NRW. Sieht man sich jedoch die Übersichtsgrafiken an, dann stellt man schnell fest, dass es                             
in NRW keine rot ausgelegte Bahnlinie gibt, jedoch bei den Wasserstraßen. Dort ist der                           
Rhein zwischen Düsseldorf und Duisburg (siehe           
Abbildung, Quelle: bvwpprojekte.de) rot ausgelegt.         
Das bedeutet, dass er vorrangig vertieft werden soll.  

Umweltschützer warnen vor dieser Maßnahme,         
Verkehrsexperten sehen diese Vertiefung aber als           
notwendig an, um die Kapazität der Rheinschifffahrt zu               
erhöhen. Die Strecke DüsseldorfDuisburg ist noch zu             
flach, um mit 2000tSchubern befahren zu werden.  

Hier stecken wir als VCD in einer Klemme, denn wir                   
fordern ja auch, den Güterverkehr von der Straße auf                 
Bahn und Flüsse zu verlagern. Ich finde, das ist auch                   
für unseren Kreisverband ein Thema, das wir nicht               
vernachlässigen sollten, gibt es doch in Reisholz schon eine Bürgerinitiative, die sich gegen                         
einen Ausbau des Reisholzer Hafens wendet; und die zu vertiefende Strecke endet genau                         
dort. Ob es da einen Zusammenhang gibt? 

Infos zur Rheinvertiefung vom BUND in NRW: http://bit.ly/1WmCvA3  
Internetseite der BI gegen den Ausbau des Reisholzer Hafens: www.hafenalarm.de  
 

Service 
 

Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: www.vcdduesseldorf.de  
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Anliegen zum Nahverkehr in D/ME/NE dem VCD melden: http://www.nahverkehrt.de/   
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunftmobilitaet.net/  
Radwegparker per EMail melden bei: verkehrsueberwachung@duesseldorf.de 

 
Autoren:  
Iko Tönjes [IT], Jost Schmiedel [JS], Holger Baten [HB], Dr. Hans Jörgens [HJ], Burkhard Karp [BK] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcdduesseldorf.de  
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